

# Decisio

MAYO - AGOSTO 2022

NÚMERO 57

---

**Directora General del CREFAL**

MERCEDES GABRIELA VÁZQUEZ OLIVERA

**Editor fundador**

JUAN MANUEL GUTIÉRREZ-VÁZQUEZ †

**Editora general**

CECILIA FERNÁNDEZ ZAYAS

**Editores invitados**

JAVIER REYES RUIZ Y ELBA AURORA CASTRO ROSALES

---

**Diseño original**

ERNESTO LÓPEZ RUIZ

---

**Diseño de portada e interiores**

HAYDEÉ GISELA SALMONES CASTAÑEDA

---

**Diseño de la versión digital**

ARIADNA IVÓN CHÁVEZ CALDERÓN

EMMANUEL TAPIA BEDOLLA

---

**Oficinas editoriales**

AV. LÁZARO CÁRDENAS 525

COL. REVOLUCIÓN C.P. 61609

TEL.: (52) 434 34 2 81 55

PÁTZCUARO, MICHOACÁN, MÉXICO

VERSIÓN DIGITAL: [www.crefal.org/decisio](http://www.crefal.org/decisio)

[comunicacion@crefal.org](mailto:comunicacion@crefal.org)

La Universidad de Guadalajara, a través de la Maestría en Educación Ambiental, aportó parte del costo de impresión de este número para su distribución en el III Congreso Nacional de Educación Ambiental para la Sustentabilidad, Guadalajara (México), 17-19 de octubre de 2022.



[www.crefal.org](http://www.crefal.org)

*Decisio. Saberes para la Acción en Educación de Adultos*, número 57, mayo - agosto 2022. Publicación cuatrimestral del Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe, CREFAL, Lázaro Cárdenas 525, Quinta Eréndira, col. Revolución, Pátzcuaro, Michoacán, México, CP 61609. Reserva de derechos al uso exclusivo: en trámite. ISSN: 1665-7446. Licitud de título No. 12153; licitud de contenido No. 8806, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Tiraje: 700 ejemplares.

**Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor.**

Impreso en México

## Nota editorial

Una mirada a nuestro alrededor, el más cercano y el más lejano, nos obliga a reconocer que es indispensable que la humanidad cambie la manera como ha pensado y hecho las cosas hasta ahora. Ni la economía, ni la política, ni la sociedad y la cultura actualmente dominantes pueden seguir orientadas por la lógica de explotación y ganancia que ha traído consigo la insultante desigualdad que afecta a la inmensa mayoría de los seres humanos; y también es obvio que el planeta no puede sostener más la relación depredadora que los humanos (muchos, pero no todos) hemos establecido con el medio natural del que somos parte y nos alberga.

Hacer conciencia de la necesidad de cambiar es un paso indispensable, sin embargo, los problemas que nos aquejan como humanidad son tan complejos que muchas personas, especialmente jóvenes, se sienten abrumados o desesperanzados y de lo que menos quieren oír hablar es de crisis climática, injusticia y desigualdad. Ante ello, los docentes de todos los niveles enfrentan el gran reto de plantear actividades que generen diálogo y reflexión hacia el reconocimiento del otro, de lo otro; crear conciencia no sólo del drama y la crisis actual, sino también de lo que podemos hacer para contribuir al cambio.

No cabe duda de que la educación cumple un papel central en la reflexión de cómo hemos llegado hasta acá y qué podemos hacer para propiciar patrones de consumo sostenibles, así como reconocimiento, sensibilidad y solidaridad frente a la existencia de otros seres humanos y no humanos.

Los diez textos que presentamos en este número de *Decisio* tienen la finalidad de inquietar y propiciar la reflexión acerca de estos temas, y proponer algunas pistas para trabajarlos en situaciones educativas formales y no formales. Esperamos que sirva de inspiración y como material de reflexión para educadores interesados en trabajar lo complejo y lo profundo del mundo en el que vivimos, y de conectarlo con el día a día de sus educandos.